

SEGURIDAD SOCIAL

AÑO X

Núm. 8

EPOCA III

MARZO - ABRIL

1961

MEXICO, D. F.

PUBLICACION BIMESTRAL DE LAS SECRETARIAS
GENERALES DE LA C. I. S. S. Y DE LA A. I. S. S.

Conferencia Interamericana de Seguridad Social



**Centro Interamericano de
Estudios de Seguridad Social**

Este documento forma parte de la producción editorial de la Conferencia Interamericana de Seguridad Social (CISS)

Se permite su reproducción total o parcial, en copia digital o impresa; siempre y cuando se cite la fuente y se reconozca la autoría.

I N D I C E

	Pag.
<i>Primera Reunión de la Comisión Regional Americana de Actuarios y Estadígrafos de Seguridad Social</i>	3
Breve reseña	3
<i>Organización</i>	7
Orden del día	9
Programa de la sesión inaugural	9
Programa de reuniones	9
Lista de documentos distribuidos	9
Lista de miembros	11
Mesa Directiva	12
<i>Discursos pronunciados en la sesión inaugural</i>	13
Palabras del Sr. Ministro de Trabajo y Seguridad Social, de la Rep. Argentina, Dr. Guillermo Acuña Anzorena	15
Palabras del Dr. Orestes F. Desalvo, en representación del Sr. Renato Morelli, Presidente de la A.I.S.S.	16
Palabras del Dr. Amadeo Almada, por la Secretaría General que desempeña, en representación del Sr. Lic. Benito Coquet, Presidente del C.I.S.S.	17
Palabras del Dr. Antonio Zelenka, en representación de la O.I.T.	18
Palabras del Dr. Gonzalo Arroba, Presidente del Comité Permanente de Actuarios y Estadígrafos de la Seguridad Social de la A.I.S.S.	20
Reseña del desarrollo de las Comisiones Regionales Americanas por el Dr. Gonzalo Arroba, Asesor Técnico	22
<i>Informes</i>	25
Informe sobre el primer punto del orden del día relativo a los métodos de financiamiento de la seguridad social	27
Informe sobre el segundo punto del orden del día, relativo a estadísticas de la seguridad social	29
<i>Eventos Sociales</i>	39
<i>Asociación Interamericana de Actuarios de Seguridad Social</i>	39
<i>Homenaje al Dr. José González Galé</i>	40
<i>Ponencias</i>	41
Resumen del estudio presentado por el Dr. Gastão Quartin Pinto de Moura, relativo a "Métodos de financiamiento de la Seguridad Social"	43
Resumen del estudio presentado por el Dr. Gastão Quartin Pinto de Moura, relativo a "La Organización Financiera de las Instituciones Americanas de Seguridad Social"	89
Resumen del estudio presentado por el Dr. Robert J. Myers, relativo a "Aspectos Actuariales del Financiamiento del Seguro de Vejez, Sobrevivientes e Invalidez en los Estados Unidos de América" ..	97
"Esquema de cuadros estadísticos para la aplicación práctica de un plan mínimo de estadísticas de seguridad social en países americanos", estudio presentado por la Oficina Internacional del Trabajo	109

PRIMERA REUNION DE LA COMISION REGIONAL AMERICANA DE ACTUARIOS Y ESTADIGRAFOS DE SEGURIDAD SOCIAL

CELEBRADA EN BUENOS AIRES DEL 24 AL 29 DE ABRIL DE 1961.

Breve reseña

Conforme estaba anunciado y de acuerdo con la respectiva convocatoria circulada por la Secretaría General del Comité Interamericano de Seguridad Social a los gobiernos e instituciones que integran este organismo internacional y por la Secretaría General de las Asociación Internacional de la Seguridad Social a las instituciones a ella afiliadas, se realizó en la ciudad de Buenos Aires (República Argentina) la Primera Reunión de la Comisión del epígrafe.

Dio adecuado marco a las sesiones a través de las cuales cumplió su importante cometido este nuevo órgano técnico internacional de asesoramiento, el sobrio y elegante edificio de la Avenida Rivadavia Núm. 1745, donde funciona el Instituto Nacional de Previsión Social, cuyo Presidente, el Dr. Orestes F. Desalvo desempeñó las tareas propias del anfitrión atento aparte de su colaboración en los trabajos específicos en el campo actuarial y estadístico que forman la competencia de la nombrada comisión.

Nada más apto en concepto de sucinta crónica del desarrollo de las deliberaciones llevadas a cabo en la oportunidad que aquí se comenta, que el informe de secretaría rendido por el Dr. Ricardo R. Moles quien fungió precisamente como Secretario en todas las sesiones.

Dice así, en efecto, el nombrado funcionario:

“Las Secretarías del Comité Permanente Interamericano de Seguridad Social y de la Asociación Internacional de la Seguridad Social, convinieron en 1960 convocar la Primera Reunión de la Comisión Regional Americana de Actuarios y Estadígrafos de la Seguridad Social, aprovechando la celebración de la VII Conferencia Regional de los Estados de América miembros de la Organización Internacional del Trabajo. Es así como el Comité Interamericano se dirigió a los gobiernos e instituciones que forman parte de esta organización invitándolos a participar en esta reunión técnica y de igual modo lo hizo la Asociación Internacional de la Seguridad Social con respecto a las instituciones miembros de los países americanos.

Además de los organismos internacionales patrocinantes de esta Reunión, la misma contó con la participación activa de los representantes de la Oficina Internacional del Trabajo, doctores Zelenka y Thullen. La Organización de los Estados Americanos también se adhirió a este evento, acreditando al señor Eduardo Miranda Salas, representante de Chile, en razón de su carácter de coordinador del Curso Interamericano de Esta-

dística de Seguridad Social de la O.E.A. que celebrará en Santiago de Chile el próximo mes de junio.

Corresponde mencionar que en esta Primera Reunión, en la que participaron representantes de las instituciones de Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Chile, Estados Unidos, Guatemala, México, Nicaragua, Panamá y Uruguay, se puso de manifiesto una vez más el interés por una labor coordinada, sistemática y permanente en el plano internacional, que permita no sólo un examen de conjunto de la seguridad social y la comparación de los sistemas, sino también profundizar el conocimiento de los problemas prácticos y las relaciones de éstos con las necesidades sociales y económicas de cada país.

En la sesión inaugural se delinearon, a través de los conceptos del señor Ministro de Trabajo y Seguridad Social de la Argentina, doctor Guillermo Acuña Anzorena, y de los doctores Desalvo, Almada, Zelenka y Arroba, en nombre de las organizaciones internacionales, las orientaciones eminentemente técnicas y el deseo de que los resultados de esta Reunión constituyan un aporte útil y efectivo para todas las instituciones interesadas en extender y mejorar sus sistemas. En la misma sesión inaugural quedó integrada de manera definitiva la Comisión Regional Americana de Actuarios y Estadígrafos, recayendo por decisión unánime de la asamblea la elección de presidente en el doctor Gonzalo Arroba; la de vicepresidente en el doctor Robert Myers, y como ponentes del tema 1º y 2º, respectivamente, los doctores Pinto de Moura, del Brasil, y Miranda Salas, de Chile.

Han servido de documentos básicos para la consideración del temario, por una parte, el Informe del ponente doctor Pinto de Moura, constituido por los siguientes trabajos: Métodos de Financiamiento de la Seguridad Social y Cuestionario sobre la Organización Financiera de las instituciones americanas de Seguridad Social, y por otra, el Esquema de Cuadros Estadísticos para la Aplicación Práctica de un plan Mínimo de Estadísticas de Seguridad Social, elaborado por la Oficina Internacional del Trabajo.

Los cuestionarios analizados con relación a los puntos 1º y 2º del temario, constituyen la información preliminar para un estudio de las estructuras financieras y de los resultados estadísticos de los regímenes de seguridad social vigentes en cada país. Esto guarda relación con el método de trabajo adoptado en las Comisiones Regionales de Organización y Métodos y Médico-Social, en que también se decidió comenzar la investigación de los problemas referentes a costos administrativos y de los servicios asistenciales, por medio de encuestas enviadas a las instituciones de los países americanos.

Merece destacarse, también, la coincidencia de las tres Comisiones en lo que se refiere a cuestiones terminológicas, como el caso de «personas protegidas» y «asegurados cotizantes», entre otros, y la conveniencia de lograr unidad de criterio para la interpretación de cada concepto, así como la de facilitar al máximo la comparación internacional de los datos estadísticos.

Asimismo se sostuvo, en este caso como en los anteriores, la necesidad de complementar el análisis de los fenómenos cuantitativos con otras informaciones referentes a la organización y funcionamiento de cada sistema, pues ello permitirá una mejor comprensión e interpretación de ciertos resultados numéricos.

Es satisfactorio reconocer esta unidad de método y que se haya llegado a un acuerdo sobre cada uno de los puntos que forman las encuestas, con las cuales se inicia, por primera vez, una investigación sistemática y permanente en materia actuarial, financiera y estadística en los países americanos.

Resta destacar que esta Reunión ha contado también con algunas colaboraciones especiales, como la del doctor Robert Myers sobre «Aspectos actuariales del Financiamiento del Seguro de Vejez, Sobrevivientes e Invalidez en los Estados Unidos», y contribuciones varias como la aportación del C.I.S.S. sobre «Determinación de probabilidades empíricas mediante el muestreo de los expuestos al riesgo», y del doctor Pedro Smolensky titulado «Il problema técnico dell'assicurazione pensioni», los cuales fueron oportunamente distribuidos.

En la sesión del martes 25 de abril se aprobó por unanimidad rendir un homenaje al profesor argentino doctor José González Galé como reconocimiento a su larga y fecunda labor científica en el campo actuarial y de la seguridad social, que fue concretado con la visita de un grupo de delegados en el día de ayer.

Con referencia al desarrollo de las reuniones, cabe destacar, además, el interés demostrado por el periodismo local y las agencias noticiosas internacionales que diariamente requirieron informaciones y publicaron crónicas alusivas que revelan la importancia pública que se asigna a las actividades técnicas de la seguridad social.

Las Comisiones Regionales que ya se encuentran en plena labor, bajo la Asesoría Técnica del doctor Gonzalo Arroba, son promisorias de una nueva experiencia internacional tendiente a obtener resultados concretos y orientar las realizaciones prácticas sobre bases técnicas. De esta manera se podrán esbozar soluciones adecuadas y trazar los lineamientos indispensables para llevar a feliz término las recomendaciones generales y doctrinarias en la materia.

Por último, la Secretaría agradece a la Mesa Directiva y a los señores delegados la buena disposición y confianza que le han brindado, para el cumplimiento de su cometido."